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特 集 新たな資機材も搭載されて安全・安心 !!
ー救助工作車の導入ー
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議 員
　令和４年は、57 件出
動されていますが、毎年、
このくらいの出動件数が
あるのですか。

隊 員
　例年、このくらいの件数で推移しています。
　近年、車の安全性能や、シートベルト着用率等が向上し、
また、飲酒運転の取り締まり強化や厳罰化により、交通
事故による出動件数は減っています。
　しかし、平成 30 年７月豪雨災害のような自然災害が
頻発・激甚化しており、自然災害による出動件数は増え
ています。

議 員
　救助工作車購入の議案
を審議する際、金額に驚
きましたが、この車両を
新たに導入したことでな
にが変わりましたか。

隊 員
　購入金額だけを見ると、確かに高額なので驚かれると
思います。以前の車両は、導入から 16 年が経過し、車
両自体の老朽化や、資機材の機能低下も見られました。
新たな資機材を導入したことで、救助活動がスムーズに
行え、隊員の安全も、より確保できるようになりました。
　少しでも多くの呉市民の安全・安心を守れるよう、引
き続き、訓練を行います。

新たな資機材も搭載されて安全・安心 !!
ー 救助工作車の導入 ー

特 集

　救助工作車は、東消防署に令和３年 12 月に導入され、約１年５カ月経ちました。オレンジ色のユニフォームを着
た救助隊が、災害時に、この車両に乗って現場に向かいます。大きな特徴として、普通の消防車は火災を消火するた
めにポンプ装置を装備していますが、この車両にはありません。その代わり、人命救助に特化した資機材、装備を数
多く積載しています。特に、照明は LED 電球の登場により格段に明るくなり、バッテリー式の救助資機材により、す
ぐに救助活動に入れるようになりました。さらに、大規模災害に特化した救助資機材であるレスキューサポートなど
も搭載され、より迅速で高度な現場活動が行えるようになりました。
　また、車両をハイルーフ化（屋根を高くしたもの）して、車内に救助資機材の着装などが楽に行えるスペースを確
保するなど、隊員がより安全に活動できるよう工夫が施されています。

チーム力を向上し、出動に備えます !!

▪救助工作車の概要　ー 呉市東消防署管内における救助活動に出動 ー

▪教えて！救助工作車には、なにが載っているの？

大型油圧器具

レスキューサポート
（救助用支柱器具）

ダブルブレードカッター

ロープレスキュー資機材

熱画像直視装置

ドライスーツ

▪議会は救助工作車のココが気になった‼

▪取材を終えて・・・

東消防署　救助隊
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令和３年 12 月に仲間入り !!令和３年 12 月に仲間入り !!
救助工作車（東７号車）救助工作車（東７号車）

　機能的な車両と最新鋭の資機材の
導入により、救助隊員の出動を効率
的に支援し、より早い人命救助と被
害の拡大防止が可能となります。救
助工作車は、隊員の安全な活動と市
民の救助を円滑に行うために重要な
車両だと感じました。

小田広報委員長 光宗広報委員

　今回の取材を通じて、市民の命と
財産を守るため、有事や緊急事態に
備えることの重要性をあらためて認
識しました。署員や隊員の皆さまは、
有事等に万全を期すため、日々の訓
練や体調管理等に大変なご苦労をさ
れていると実感しました。

▪購入金額
１億 5,000 万円

▪機器構成
クレーン装置、ウインチ装置、屋上自動上昇式発電照明装置

▪仕 様
　車体にクレーン装置、ウインチ装置、照明装置等を装備す
るとともに、救助活動に必要な資機材を収納するためのス
ペースを設け、交通事故の救助等に用いる大型油圧器具など、
災害現場で使用する資機材を積載しています。

　大型油圧器具（カッター・スプレッ
ダー・マルチラム）がバッテリー式
になり、スイッチを入れるだけで、
すぐに作動し、交通事故等で挟まれ
た要救助者を素早く救助できるよう
になりました。

　倒壊建物などの救助活動で安全な
空間を確保するための支柱器具が、呉
市消防局にはじめて導入されました。
現場へ容易に持ち込め、空気ボンベ
で伸縮の調整ができます。

　震災時、倒壊建物などのコンクリー
ト壁の奥に、隊員が進入したり、要
救助者を救い出す開口部をつくった
りするための切断用器具です。２枚
の刃で厚さ４０センチのコンクリー
トを切断できます。

　学生時代、サッカー部で培った体力を生かせる
と思い、災害現場の最前線で活動する救助隊を志
望しました。個人のレベルアップも大切ですが、

救助隊のチーム力向上を大事
にしており、日々の訓練では、
その内容や目的を共有し、意
思の疎通を図りながら、みん
なで一歩ずつ成長するよう心
がけています。

　引き続き、大規模災
害にも備えた訓練に取
り組んでいきます！

　クライミング等で使用されるロー
プで、伸びにくいのが特長です。市
内は、崖や山が多数あるため、 山岳で
の救助活動で活躍します。

　赤外線を感知し、物体温度や空間
温度を測定する装置です。火災現場
で、煙中の要救助者を探索するとき
や、残火の有無を確認するときに活
用します。

　ウェットスーツと異なり、水中で
も身体が外部の水に触れない状態が
保たれます。気温や水温が低い時期
や、汚染された水域での水難救助活
動で活躍します。

１　出動件数　57 件（令和４年中） ２　購入金額　１億 5,000 万円
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■ 予 算 審 議 Ｑ ＆ Ａ

■ 予算編成方針

■ クレアライン４車線化に伴う中央
　 二河町線および呉市テニス場の改修

■ 幸町地区総合整備の推進 ■ 省エネ家電の購入促進

■ カープ２軍戦の誘致 ■ ウォーカブルなまちづくりの推進
■ 脱炭素経営の促進

議　会
TOPICS令 和 ５ 年 度 予 算

　３月定例会では、令和５年度当初予算に関する議案を審査し、いずれも原案のとおり、可決しました。
　「幸せな呉市のために ～イキイキと働き、豊かに安心して暮らし、ワクワク生きる～」をコンセプトに、喫緊の課題への
対応として、本市独自で子どもの医療費助成の拡充や出産・子育て応援給付金の給付、平成 30 年７月豪雨災害の教訓の伝
承や防災・減災に向けた体制の強化、また、ミツトヨスポ－ツパーク郷原の産業団地への転換とスポーツ施設の移転・再配
置など、第５次呉市長期総合計画に掲げる将来都市像の実現に向け、引き続き、積極的に施策を実施する予算が組まれました。

　令和５年度予算において、第５次呉市長期総合計画に掲げる将来都市像の実現に向け、未来の呉市を見据えた施策を引き
続き積極的に実施し、新たな施策に必要となる財源を確保するため、効率的な市政運営に向けて、行財政改革等をさらに推
進します。

　クレアライン４車線化に伴い呉イン
ターチェンジへのアクセス道路（中央
二河町線）の拡幅・無電柱化を実施す
るにあたり、呉市テニス場の敷地が削
減されるため、再整備に併せて既存の
土を敷いたクレイコートから砂入り人
工芝コートへのグレードアップやその
他附帯工事を実施。

　青山クラブ、桜松館、呉市入船山記
念館、呉市立美術館が集積する幸町地
区全体の魅力を向上させ、新たなにぎ
わいを創出し、多くの観光客や市民が
活動・交流できる歴史・文化・芸術の
拠点として整備するため、幸町地区総
合整備方針の策定に向けて検討を実施。

　脱炭素社会の実現に向け、市民が省
エネ家電へ買い替える場合に購入費用
の一部を助成。
　■補助率等（１世帯１回まで）
　　　購入金額の 20％（上限額３万円）
　■対象家電品目
　　　冷蔵庫・エアコン

　市民のプロスポーツを観戦する機会
を回復するため、令和７年度のカープ
２軍戦誘致を目指して鶴岡一人記念野
球場の施設を改修。

　中央地区のにぎわいの創出を目指し
て、堺川沿いの中央公園等を居心地よく、
歩きたくなるような空間づくりに向けて
課題の整理、整備方針の検討を実施。

　脱炭素経営に取り組む中小企業・小規
模企業を支援するため、脱炭素に係る実
施計画の策定や計画に基づく設備導入等
に対する補助を行うとともに、普及・啓
発を図るためのガイドブックを作成。

１スポーツの振興 2 公園・にぎわい空間の創出 3 環境の保全

■ 一般会計： 1,062 億 8,300 万円　　
■ 特別会計：　553 億 6,600 万円　
■ 企業会計：　243 億 4,100 万円

予算額 予算額 予算額

予算額 予算額
予算額

43 億 8,100 万円 3,900 万円 5,500 万円

920 万円 2,300 万円
5,200 万円

1. 子育て・教育分野
2. 福祉保健分野
3. 市民生活・防災分野
4. 文化・スポーツ・生涯学習分野

新たな事業および拡充された事業を紹介します。

議案の審査に当たり、議論された内容の一部を紹介します。

1. デジタル化の推進
2. 行財政改革の推進
3. 職員・組織の活性化

5. 産業分野
6. 都市基盤分野
7. 環境分野
8. 行政経営分野

１　未来の呉市を見据えた投資

スポーツの振興

農水産業の振興

妊娠・出産・子育て支援の充実

2　「行財政改革等」のさらなる推進

■ 議会はココが気になった !!

　ミツトヨスポーツパーク郷原の優先交渉権者が株式会社ディスコに決定し、スポーツ施設の移転・再配置の検討が始めら
れました。移転先の候補地について、現在行っている地質調査の結果を踏まえ、６月に議会へ素案を提示する予定。

　有害鳥獣捕獲報償金の交付のほか、防護柵の新設・補修の一部助成や、ジビエの利活用推進事業の実施とともに、新たに
農業者団体が取り組む箱わな設置への助成等を行い、被害防止活動を支援。

　令和５年 10 月から、医療費の助成対象を入院・通院とも高校卒業まで拡大するとともに、所得制限を撤廃し、県内トッ
プの助成内容へと拡充することで、呉市に住む子どもたちの健全な育成を図り、子育て世帯の経済的な負担を軽減。

■ ミツトヨスポーツパーク郷原の産業団地への転換とスポーツ施設の移転・再配置

■ 有害鳥獣対策の推進

■ すべての子どもたちを守る医療費助成制度

　昨年８月に、議会でミツトヨスポーツパーク郷原の売却方針が示され、そこか
ら再配置の検討が始まりました。スポーツ大会等は２～３年前から計画されて
おり、関係者の不安を払拭するためにも、競技できない期間が生じないように
すべきですが、今後の予定を伺います。

　令和５年４月から川尻町に配置する地域おこし協力隊は、有害鳥獣対策に特
化したミッション型にしたと聞きましたが、具体的な活動内容を伺います。

　助成対象を拡大することで、緊急を要しない軽い症状で、たびたび病院に通う、
いわゆるコンビニ受診が増えて、予算が足りなくなる心配はありませんか。

（※拡充後の年間事業費見込額：約 6.1 億円）

スポーツ団体をはじめ、関係者にはご心配をおかけして申し訳ありません。
陸上やサッカー、野球、テニスなどの競技において、利用に空白期間が生じない
ようにすることが重要な課題と認識しています。そのため、用地取得予定者との協
議が整い次第、このスポーツ施設がいつまで利用できるのか公表します。
　また、再配置先を決定して、速やかに整備を始めることで、できるだけ利用に
空白期間が生じないよう進めます。

すでに隊員 1 名が内定しており、この隊員には、川尻町にあるイノシシの
解体処理施設の管理運営や、そこで加工したジビエを活用した特産品の開発や販
路拡大、さらに有害鳥獣の捕獲業務等を行ってもらう予定です。本市は、令和３
年度からジビエの利活用の促進に取り組んでいますが、この隊員の配置により、イ
ノシシの解体処理数やジビエの流通量を増加させることでブランド化を推進すると
ともに、将来的には、地域にこの隊員が根付いて中核的な人材として活躍してもら
うことを目指しています。 

この制度は、現在も医療費を無料化するのではなく、１医療機関に対して、
通院は月４日まで、入院は月14 日まで自己負担（１日 500 円）してもらう受益者
負担としており、それがコンビニ受診の抑制になっていると考えています。
　したがって、病気の流行などに左右されなければ、予算は足りると考えています。

市

市

市

議員

議員

議員

予算額　25 億 3,900 万円

予算額　6,500 万円

予算額　4 億 9,200 万円

総 額 ：1,859 億 9,000 万円
対前年度  
85 億円増
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性別の記載がなくなります

Q：「くれ男女共同参画基本計画」にもうたわれている「性
の多様性の尊重」を目的として、印鑑登録証明書の性別
欄を削除するとのことですが、例えば、性別欄は残し、
記載を任意にしてはどうですか。

A：印鑑登録証明書の性別欄については、その使用目的
から、削除しても問題ないと判断しました。また、すで
に削除している自治体において、性別の記載がないこと
によるトラブル等は聞かれないことから、性別欄を削除
することにしました。

印鑑登録証明書の性別欄がなくなります！グリーンピアせとうちの指定管理者が決定されました！

そごう呉店跡地が、公益機能を含む複合施設に再整備されます！
3月定例会 議案審議

〈議第 24 号〉呉市印鑑条例の一部を改正する条例の制定について

施行期日：令和５年４月１日

HPはコチラ！

印鑑登録原票の登録事項から男女の別を削除します。
併せて、公的個人認証法の一部改正に伴い所要の規定を整備します。

議案と審議結果は呉市議会ホームページで！
　呉市議会ホームページでは、議案名や議案資料、また、議員別賛否も掲載しています。
右記を読み込んでいただき、ホームページをご覧ください。

CHECK!

呉市で決まった 66 件

▪ 市長提出案件・・・・60 件
▪ 委員会提出案件・・・・1 件
▪ 意見書  ・・・・・・・1 件
▪ 諮問・・・・・・・・・4 件

会　期
2 月 21 日〜 3 月 23 日

呉駅前開発に期待！

観光資源の有効活用策の早期検討を！

13

2

Q：呉駅前に建設予定の複合施設に再整備される公共施
設（2,000 平方メートル）は、どのように整備されるの
ですか。

A：現在、レクレビルにある「くれくれ・ば」を移転し、
再整備します。開発事業者からは、現在の子育て相談事
業や交流機能に加えて、例えば、乳幼児等の一時預かり
や絵本の広場、屋内遊具、中高生などが自習したり、イ
ベントしたりするスペースの整備等が提案されており、
今後の実施設計の中で検討していきます。

Q：今回の指定管理では、管理条件を変更し、指定管理
料を 5,000 万円支払うこととし、不足するときは市が
負担すること、指定期間を１年間とすること、修繕費用
を市が全額負担することにしていますが、これでは会社
が頑張って経営しないのではないですか。

A：通常、指定期間は３年や５年など複数年ですが、今
回は１年間という短い期間となります。指定管理者が新
たな投資をする場合、この短期間での回収は難しいと判
断したため、このたびは呉市が費用負担することにして
います。

〈議第 42 号〉財産の無償譲渡について
〈議第 43 号〉財産の減額譲渡について

〈議第 46 号〉公の施設の指定管理者の指定について

譲渡年月日：令和５年４月１日（※第 43 号は建物完成後に決定）

指定期間：令和５年４月１日から令和６年３月 31 日まで（１年間 ）

旧そごう呉店の解体費用を負担することを条件に、そごう呉店跡地の一部を無償譲渡（42 号）、
また減額譲渡（43 号）します。

指定管理者に一般財団法人休暇村協会が指定されました。

※当該施設に、アーバンデザインセンターを設置予定。
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安芸灘大橋通行料の早期無料化を 令和の大合併 変化の兆しがある呉市 子育てするなら呉の実現
誠志会
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議員：イクボス宣言の決意
　市長は令和 5 年 1 月 20 日にイクボス
宣言を行い、仕事と子育て、介護、地域活
動を両立する職員を応援し、自ら率先して
ワーク・ライフ・バランスの実現に取り組
むとしています。「子育てをするなら呉」と
言われたいとのことですが、イクボス宣言
に対する決意を伺います。

市：市長としてイクボス宣言を行うとと
もに、全国的にイクボスプロジェクトを推
進しているNPO法人のファザーリング・
ジャパン代表理事の安藤哲也さんに講演し
ていただきました。イクボス宣言では、３
つの柱となる取り組みとして、①仕事と子
育てや介護、地域活動を両立する職員を応
援すること、②職員の積極的な育児参加や
育休取得を応援すること、③仕事と家庭生
活を両立できる働きやすい職場づくりに努
め、自ら率先してワーク・ライフ・バラン
スの実現に取り組むことを掲げています。
イクボス宣言を契機に、あらゆる機会を捉
え、イクボスの考え方を職員に伝えるとと
もに、市長自身が自らの行動で示していく
ことで呉市役所をこれまで以上に働きやす
い職場にしていきます。
　また、市が率先してイクボスに取り組む
ことにより、呉市全体にイクボスの取り組
みが広がり、子育て世代や若い方、女性に
呉を選んでもらえるような相乗効果を期待
しています。

議員：市長が新年度予算に込めた思い
　市長が「呉が少しずつ変わっている」と
感じられた点を踏まえて、令和 5 年度予算
に込めた思いを伺います。

市：私は、「呉は変えられる、みんなの力で」
という言葉を掲げて１期目の市長選挙に臨
み、誰もが何度でもチャレンジできるまち
を目指してきました。令和 5年度において
も、起業家支援プロジェクトや女性創業者
支援、Bit’s 呉によるビジネス総合支援など
により企業に対する積極的な支援を進めて
いきます。
　また、その他の子育て、道路などの大き
な予算についても、間接的に呉の若者や女
性、全ての事業者の心を前向きに、チャレ
ンジングに変えていく効果があると考えて
います。

議員：ものづくりへの支援
　呉市は「ものづくりのまち」ですが、近年、
新型コロナや物価高騰の影響を受け、さら
に日鉄呉地区の全設備休止も控えており、
ものづくり産業への支援が必要だと感じま
す。そこで、新年度予算での支援策につい
て伺います。

市：新年度は、これまでの取り組みに加え、
大企業とのビジネスマッチングや新事業展
開促進に向けたセミナーを開催するほか、
企業の脱炭素経営に向けた計画策定や設備
投資も支援します。併せて、様々な産業振
興に向けた取り組みを行い、ものづくり産
業だけに頼らない、強靭な産業構造の構築
に取り組みます。

議員：呉市の将来像を考える令和の大合併
　呉市と近隣３市（東広島市・江田島市・
竹原市）の人口を合わせると約 45 万人と
なり、福山市に次ぐ規模の都市になりま
す。合併により、広域的なまちづくりがで
き、行政サービスの効率化によるスケール
メリットが考えられます。将来的に、広島
県の第３極の都市となるため、「令和の大
合併」を考えてはどうですか。

市：一般論として、市町村合併は、行財政
基盤の整備により、各種サービスの充実に
よる住民の利便性の向上や生活インフラの
整備促進、消防・救急・防災体制の強化等
の様々な効果があると思います。平成の合
併で呉市は、８町との合併により、豊かな
自然、文化、歴史や特色ある産業、多様な
地域資源等を有するまちとなりました。今
後、さらに周辺自治体との合併を進めては
との提案については、日々の市役所の仕事
の中で、他の市町と合併した方が、よりよ
いサービスができると思ったことはありま
せん。ただ、今後、社会が大きく変化し、
通信や交通、情報処理などの技術の進歩等
により、より大きい人口で市民サービスを
提供した方がよい時代が来るかもしれませ
ん。そのときには、どういう理由で合併す
ることが市民にとって望ましいのかを、市
民や議員の皆様の意見を聞いた上で、よく
よく考えるべき問題だと思います。

議員：地域振興基金の活用
　安芸灘地域は、人口減少や少子高齢化が
進んでいますが、様々な観光資源がありま
す。気軽に観光に来てもらい、また、若者
に定住してもらうには、安芸灘大橋通行料
の無料化は欠かせません。呉市との合併時、
下蒲刈町、蒲刈町、豊浜町、豊町がそれぞ
れ４億 8,000 万円（合計 19 億 2,000 万円）
を地域振興基金として積み立てており、こ
の基金の一部と市が現在助成している通行
料の予算を活用し、早期無料化の話を進め
ることはできませんか。

市：合併建設計画終了後の令和７年度以降、
基金の使途に制約はなくなりますが、基金の
活用にはこれまでも様々な意見をいただい
ており、難しい課題と認識しています。今後、
議会にも相談し、活用方針を慎重に検討しま
す。

議員：グリーンピアせとうちの今後
　グリーンピアせとうちは昭和60年にオー
プンし、38 年が経過しました。建物は老朽
化し、コロナ禍の影響もあり、利用者が激
減していますが、今後の方向性について伺
います。

市：現在、民間事業者によるサウンディン
グ調査を継続しており、にぎわいを創出でき
る提案なども出ています。指定管理による活
用にこだわらず、できるだけ早い段階で幅広
い活用の提案をいただけるプロポーザルの
実施を検討しており、今年度中には方向性を
決定する考えです。
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議員：産業団地への転換
　ミツトヨスポーツパーク郷原が株式会社
ディスコに 28 億円で提供できることにな
り、主力の桑畑工場と同規模を有する産業
団地として活用されることになりました。
同社から、呉市が期待する以上の提案をさ
れたとも聞いていますが、今後の展開につ
いて市長の考えを伺います。

市：ミツトヨスポーツパーク郷原の売却優
先交渉権者が株式会社ディスコに決定し、
率直に喜んでいます。同社は、1937 年に
阿賀町で砥石メーカーとして創業し、現在、
半導体切断装置等の製造で、世界でもトッ
プシェアを誇る企業で、世界的規模で拡大
を続けており、今後、５Ｇなどの普及によ
り、ますます成長を続けていかれるものと
思います。
　これにより、昨年８月に市が想定で示し
た、年間出荷額約 1,500 億円、税収約６億
円、雇用創出約 2,000 人以上の効果を期待
しています。また、今年９月の日鉄呉地区
の全設備休止の影響を補うほどの好影響が
あるとも期待しています。
　株式会社ディスコにおいては、ミツトヨ
スポーツパーク郷原を世界最先端の産業団
地として活用し、企業としてさらに成長し
ていただくとともに、今後も地域経済の成
長を強力に牽引し、世界的に呉市が半導体
のまちとして名をはせるよう、共に歩んで
いきたいと考えています。

議員：呉ポートピアパーク再整備構想
　新年度予算に呉ポートピアパークの再整
備構想の策定として 1,790 万円が計上され
ていますが、どのようなことを行うのか伺
います。

市：呉ポートピアパークは、現在、利用者
が減少し、また、呉ポートピアランドの施
設を利用しているため、園内施設は 30 年
以上経過し、老朽化が目立つ状況です。令
和３年度には、課題の整理や施設を充実さ
せるための用地配置等を検討しました。こ
の検討を基に、昨年 12 月から本年 1月に
サウンディング型市場調査を行い、その結
果を踏まえ、子どもたちがのびのびと過ご
せる公園として再整備することを考えてい
ます。
　この、再整備構想の策定は、公園への新
たな施設の導入や既存施設の除却・改修な
ど、公園自体の基本機能を検討するもので、
官民連携による再整備を含めて検討します。

議員：道の駅の整備
　以前、呉ポートピアパークに道の駅を整
備するよう提案しましたが、今回のサウン
ディング型市場調査で有益な提案はありま
したか。

市：道の駅などに併設される地域振興施設
や商業施設の実現可能性などのアイデアの
ほか、同エリアの将来活用に向けて幅広く
提案を募集しましたが、事業者から、その
実現性については厳しいとの意見が多く寄
せられました。

議員：旧合併町地域の未来と新年度予算
　「未来の呉市を見据えた投資」を基本方
針とする新年度予算案の編成で、人口減少
が急速に進み、活力が低下している旧合併
町地域の未来をどのように考えたのか伺い
ます。

市：第 5次呉市長期総合計画に掲げる未来
の呉市の 1つ『都会にはない心地よい暮ら
しが人々を惹きつける「くれ」』の実現に向
けて、これまでも光通信回線の整備、移住・
定住支援、日本遺産等の魅力発信などの事
業に取り組んできました。
　新年度では、移住・定住支援の充実、地
域パートナーシップ支援事業の継続、ス
マート農業の推進、地域おこし協力隊員の
増員等を予算化しました。長期総合計画に
掲げた将来都市像の実現を目指し、市民み
んなで考え、一緒に将来の呉市を築いてい
きたいと考えています。

議員：地域ニーズの把握と見える化
　地域の事業を進める上で、どのように地
域ニーズを把握し、その把握状況や事業化
状況を「見える化」しているか伺います。

市：市民センターや土木出張所等、各部局
で市民・事業者・関係団体へのヒアリング
等のチャンネルを通じてニーズを把握し、
事業を立案しています。
　また、政策分野ごとに具体的な取り組み
をまとめた「構成事業集」を毎年度作成し、
ホームページで公開するなど事業の見える
化に努めています。

議員：呉市が標的にされる危険は
　安保３文書は、米戦略に従い中国を最大
の仮想敵国として、米国等と組み、戦争す
る国に変える戦略計画書で、敵が攻撃に着
手した段階で武力攻撃とみなし、敵基地攻
撃できるというものです。当然、敵の反撃・
報復を招きますが、３文書には、国民の生命・
財産を守る手だては何も講じられていませ
ん。呉市も標的にされる危険性が高まりま
すが、その認識を伺います。

市：呉市は、「国家安全保障戦略」など３文
書の考え方に基づき、我が国の地方自治体と
して、市民の生命と財産の安全も確保される
ものと考えています。防衛に関することは、
地方自治法第１条の２において、国際社会に
おける国家としての存立に関わる事務であ
り、国の専管事項です。このため、３文書に
ついて、呉市が国へ撤回や変更を申し上げる
立場にはないものと考えています。

議員：阿賀マリノポリスへの繰り入れ
　阿賀マリノポリス事業は売却収入で事業
費を支払うから大丈夫だと進められてきま
したが、売却できず、市の一般会計からい
くら繰り入れてきたのですか。

市：本事業は売却収入をもって、起債の償
還に全額充てるという計画でスタートしま
した。しかし、社会情勢の変化により、思っ
た売却単価で売却できず、一般会計からの繰
入金の総額は132億円になると見込んでい
ます。
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議員：根拠なきまま、接種を推奨！
　昨年 11 月４日に、内閣官房から文科省
へ、「オミクロン株対応ワクチンの重症予防
効果は従来型を上回る」、「変異株にも、よ
り有効であることが期待される」と通知が
行われ、１月には、「同ワクチンの有効性
のエビデンスは不存在」との公文書回答が
ありました。政府は、全く科学的根拠なき
ままに学校現場に接種の圧力をかけたこと
になりますが、市の感想を伺います。

市：これまで国や県の通知に基づき対応し
ており、今後も適切に対応していきます。

議員：マスクの弊害情報を市民へ提供
　２月 10 日に文科省から、「学校卒業式で
は、児童生徒、教職員はマスクを外すこと」、

「新学期からは、学校でのマスク着用を求
めないこと」が基本との通知がありました。
コロナ禍の３年間、児童生徒はマスク着用
を強要され、学友や教師の素顔を見ないま
ま、情緒不安定で過ごしてきて、いきなり
着用は個人の判断と言われても、児童生徒
や保護者は動転します。市は、マスク着用
の弊害情報を市民に提供すべきではないで
すか。

市：同日、国においてマスク着用の考え方
の見直しが行われ、３月 13 日より、着用
は個人の判断に委ねることが基本となりま
した。マスクの着脱の推奨例などを示しな
がら、マスク着用の注意点について、広報
していきます。

議員：認知症対策の成果と今後
　高齢者の社会参加や介護予防に向けた取
り組み、見守り事業などの生活支援体制
の整備や在宅生活を支える医療と介護の連
携、また、認知症の方への支援の仕組みな
どを一体的に推進しながら高齢者を地域で
支えていく「地域包括ケアシステムの構築」
が進められています。認知症対策の成果と
今後について伺います。

市：認知症は誰もがなりうる身近な病気で
す。認知症の発症を遅らせ、認知症になっ
ても、住み慣れた地域で自分らしい暮らし
を人生の最期まで続けるには、予防と共生
を軸とした地域で支えられる体制づくりが
必要です。認知症の人とその家族の支援
ニーズと認知症サポーターを中心とした支
援者等をつなぐ仕組みである「チームオレ
ンジ」は、医療専門職のコーディネーター
による啓発活動等で、現在、設置箇所が３
カ所に増えています。　
　また、認知症の人への効果的な支援を行
う体制を構築するため、認知症地域支援推
進員を地域包括支援センター等 10 カ所に
２人ずつ配置し、相談支援や関係機関との
連携を深めています。令和５年度には、健
康無関心層も含めた認知症予防やその重症
化予防の取り組みを充実させ、認知症の人
の早期対応に伴走的な支援が行えるよう、
かかりつけ医の機能が発揮される体制づく
りに着手します。

議員：機能の移転先を提案
　令和３年 12 月議会で、３万坪の工場用
地を求めている株式会社ディスコに、ミツ
トヨスポーツパーク郷原の土地提供を提案
した結果、市は迅速に対応し、同社へ提
供できることになりました。そこで、ミツ
トヨスポーツパーク郷原の施設の再配置に
ついて、具体的に①県から来年３月に閉校
になる呉昭和高校の土地等の払い下げを受
け、校舎やグランドを活用すること、②安
浦町にある産業団地の２万坪を活用するこ
と、③グリーンピアせとうちにあるテニス
コート 12 面を代替として活用すること、
④国から海上自衛隊呉教育隊の土地の払い
下げを受け、本格的な陸上競技場または２
種の公式記録が取れる競技場をつくること
を提案しますが、本案に対する市の考えを
伺います。

市：ミツトヨスポーツパーク郷原の施設の
再配置については、市有地の活用を中心に
幅広く可能性を探っており、６月には素案
を示せるよう進めています。
　提案のとおり、呉教育隊の場所に陸上競
技場を移転できれば利便性は大きく向上し
ますが、防衛省に移転の計画はなく、協議
に長い時間を要します。スポーツ施設の再
配置は、利用できない期間がなるべく生
じないよう早急に進める必要があるため、
呉教育隊の場所を候補地とするのはスケ
ジュール的に困難と考えています。

予
算
総
体
質
問

予
算
総
体
質
問

３
月
２
日
に
、
予
算
総
体
質
問
を
行
い
ま
し
た
。

※本誌で挿入した画像が記事とは無関係のものでした。
　ご関係者の皆様には深くお詫び申し上げます。

楽しく認知症予防陸上競技場の移転検討を

　４月 25 日に、呉中央小学校６年生 96 人を対象に「教え
て！呉市議会」を開催し、議会のしくみなどを分かりやす
く説明した後、秋休み導入条例の制定を議題に模擬議会を
行い、実際の本会議と同様、電子表決システムを使って採
決しました。

　先日、中国新聞の投書欄 ｢ヤン
グスポット｣ に生徒の感想が掲載
されているのを見ました。授業を
通じて学んだことや自分の考えを

端的な文章にまとめており、とても読みやすかったです。
　また、プレゼンテーションでは、内容の構成がよく、ジェ
スチャーを交えて話されており、私たち議員も「相手に伝
える工夫」の重要性をあらためて感じました。

　呉市立白岳中学校３年生の国語科の授業において、『情報
社会を生きる子どもたちに、実際の発行物で学ばせたい』と
いう教科担任の思いから、呉市議会だよりが教材として活用
されました。授業では、他市議会だよりと読み比べを行い、
生徒が各広報紙の特長や、それに対する意見をまとめ、パワー
ポイントで発表しました。
　呉市議会では、昨年、「誰もが見やすい広報紙」を目指し、
呉市議会だよりをリニューアルしました。引き続き、市民の
皆さまに読んでいただけるよう頑張ります！

▪教えて！呉市議会を開催

Pick Up !!

呉市議会だよりについて・・・
・見やすさにこだわっており、幅広い世代向け　　　
　で明るい印象
・表紙は、英語表記で若者も手に
　取りやすい

議　会呉市議会 × 小・中学生
▪呉市立白岳中学校 × 呉市議会だより

授業参観を終えて・・・
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呉市議会 × 高校生

豪雨災害復旧・復興対策特別委員会の中間報告を紹介  

総合交通対策特別委員会の中間報告を紹介

当選議員の紹介

議員 ：議会では、提出された議案が、本当に市民のためになるのかを
審査しています。当然、予算は重要な項目になるため、費用対効果や
優先順位を考えて判断しますが、予算以外にも、災害等の危険に関わ
る議案は、生命や財産を守るうえで重要度が高く、また、福祉分野な
どの議案は、少数の弱者が見捨てられないようにするため、全議員が
いろいろな視点から総合的に考え、様々な意見を出し合いながら多数
決で決めています。

生徒：議案の可決・否決を決めるとき、最初に予算を意識されると思いま　
　　　 すが、その他に気にかけている点はありますか。

　呉市復興計画に基づき、全庁を挙げて様々な取り組みが進められているが、被災地を取り巻く状況は時間の経過とともに
変化しており、常に的確なニーズを把握し、支援を必要とする人に必要な支援が確実に届くよう、より一層きめ細やかな取
り組みを進めていただきたい。
　また、土木施設などのインフラの復旧事業は、おおむね完了するなど、豪雨災害からの復旧は着実に進んでいるが、毎年
のように大雨を原因とする災害が発生している状況を踏まえ、今後は、将来を見据えた戦略的なインフラ施設の老朽化対策
に取り組んでいただき、併せて、今回の災害の記憶・教訓を継承し、市民一人一人の防災意識を向上させるさらなる取り組
みの推進に期待する。そして、呉市復興計画の基本理念に示されている「災害に強い幸せで魅力的な都市」を目指して、市
当局が引き続き復興に尽力することを強く要望する。

　幹線道路では、広島呉道路や主要地方道呉平谷線などで大規模な工事が進んでおり、早期の工事完了に向けた要望を継続すると
ともに、広島呉道路においては、利用しやすく沿線の交通環境の改善にも寄与する料金体系となるよう要望の継続が必要である。
　公共交通では、呉市地域公共交通網形成計画に基づいて施策等の検討を進める一方で、コロナ禍による交通事業者の収支悪化が
著しく、バス路線の退出や航路の廃止など、市民生活に多大な影響を及ぼす事案が発生しているため、交通事業者との連携を深め
つつ、地域の実情やニーズ等に応じた効率的・効果的な公共交通の運行について、引き続き調査・研究する必要がある。
　以上のことを踏まえ、主要幹線道路の整備および市民の日常生活を支える公共交通については、今後も調査・検討を要すると考
える。

４月 23 日に行われた呉市議会議員選挙の当選議員を紹介します。選挙後、初めてとなる議会（５月臨時会）を５月 15 日に開会
する予定です。 （五十音順）

▪呉南特別支援学校 ・ 広高校 ・ 市立呉高校で開催

▪議会報告会を終えて

▪主要幹線道路の状況 ▪航路およびバス・鉄道等の状況

　初めて議員さんの話を聞き、身近な
疑問にもいろいろな理由があること
を知りました。議員さんがどういう仕
事をしているのか知ることができてよ
かったです。

　今まで、呉市をどうしたら活気溢れ
るまちにできるのか真剣に考えたこと
がありませんでした。今後、政治は他
人事ではなく自分事でもあるという意
識を持って行動したいです。

　今回、議員さんの活動内容などを知
り、議会が遠い存在から身近な存在に感
じられるきっかけになりました。スマホ
からでも議会を視聴できることを知り、
家に帰って観てみようと思いました。

ｰ　呉南特別支援学校　ｰ ｰ　広高校　ｰ ｰ　市立呉高校　ｰ
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　被災直後から、復旧に向けた
作業が開始され、被災者に寄り
添った生活支援や被災家屋の撤
去、災害廃棄物の処理、道路や
河川などのインフラの復旧を着

実に進めたことにより、復旧事業はおおむね完了している。
　主な復旧事業は、被災家屋の再建や天応地区での災害公営
住宅等の整備で、令和３年８月末に応急仮設住宅の提供を終
了し、また、支援対象者の減少により地域支え合いセンターは、
令和３年度末に閉所されている。さらに、インフラなどの復旧
は、河川や橋りょうなどの一部を除き、おおむね完了しており、
進捗に遅れのあった農林業施設の復旧も、全て着手済みとな
り、事業の完了に向けて着実に取り組みが進められている。

　主要渋滞ポイントの国道 185
号線の先小倉交差点において、
令和４年３月に阿賀ＩＣ立体化
事業が完成し、安全性の向上や
交通の円滑化が図られている。
　また、正面衝突事故防止等に

効果のあるワイヤロープ式防護柵の整備も、令和４年度に長
大橋りょうとトンネルを除く全線で設置が完了している。

　令和３年７月から坂北ＩＣ～
呉ＩＣ間の４車線化事業に着手
しており、令和４年 11 月まで
に工事契約が完了し、全線にわ
たり工事が進められている。

　令和４年度に、此原工区
で現道の拡幅工事が完成
し、令和３年３月に、上二
河工区でトンネル・橋りょ
うなどの大規模な構造物の

建設工事に着手し、現在、橋りょうの橋脚工事に向けた仮橋
の設置が進められているが、難易度の高い工事のため、広島
県の道路整備計画では令和７年度以降も継続して実施する予
定である。そのほかの幹線道路も、様々な課題がある中、測量、
設計、用地買収、工事などが進められている。

　「呉市復興計画」に掲げられ
た４つの基本方針に基づき、広
島呉道路の４車線化や呉平谷線
の整備促進をはじめとした交通
基盤の強靱化、Web 版ハザー

ドマップの構築等の防災・減災に向けた体制強化などの主な
取り組みがある。大被害を受けた地区については、令和元年
９月に、「呉市復興計画（地区計画）」を策定し、天応地区では、
天応義務教育学校の新校舎の整備、安浦地区では、市原地区の
土地改良事業や県の河川災害復旧工事などが進められた。今
後、災害時に避難場所として活用するとともに、災害の記憶・
教訓を承継する場とするため、（仮称）天応西条第２公園や安
浦のいなし広場の整備が進められている。

　当航路については、運
航会社から中国運輸局に
対して、５月末で廃止す
る届出が提出され、出作
農家のほか、通勤・通学
等への影響が懸念されて

いた。その後、呉市と運航会社との協議の結果、運航が継続
されることが決まった。

　広島電鉄株式会社の呉
市域バスは、令和２・３
年度においては全ての路
線で赤字となり、市から
の経営支援補助金を増額

しているが、収支状況はさらに悪化している。
　令和３年度は、乗合タクシーの１路線を加えた計６路線の
生活交通において路線維持基準を下回っており、令和元年度
から再編等に取り組み、公共交通を維持・確保するため、関
係地区での意見を取り入れながら、運行形態や運行路線を見
直し、運行の効率化が図られている。
　JR 呉線は、運行ダイヤや施
設整備等に関し、沿線の自治
体で構成する期成同盟会を通
じ、西日本旅客鉄道株式会社
に対する要望活動を継続して
行っている。

１　復旧状況

１　東広島・呉自動車道

２　広島呉道路（クレアライン）

３　主要地方道呉平谷線

２　復興に向けた取り組み

１　航路　（小長明石航路） 

２　バス事業及び鉄道
釘宮釘宮  志帆 さん　松村志帆 さん　松村  佳奈 さん　佳奈 さん　

北本 柚菜 さん　　　北本 柚菜 さん　　　川上川上  莉央 さん莉央 さん
　　　　　　　　　　小勝負小勝負  和さん和さん　　　　佐々木　　　　佐々木  利都 さん利都 さん

　　　　岡田　　　　岡田  将輝さん　小玉将輝さん　小玉  満大 さん　新田満大 さん　新田  岳冬さん岳冬さん
松岡松岡  丈琉さん　　大林丈琉さん　　大林  想 さん　小田想 さん　小田  心愛さん心愛さん
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6 月定例会の予定
日 月 火 水 木 金 土
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み る ・ き く

　本会議・常任委員会な
どの模様をインターネッ
トで生中継・録画配信し
ています。

　本会議や委員会など公
開しています。議会棟４
階にお越しください。

※予定は変更になる場合があります。

呉市議会ホームページ 議会棟 4 階にて！

「インターネット中継」しています！ 本会議や委員会の傍聴ができます！

https://www.city.kure.lg.jp/site/gikai/ 会議は通常、10 時に開会します。

編 集 後 記

前広報委員　井
い
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畑
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りゅう

政
せい

　呉市議会は、新たな顔ぶれの 32 人でスタートしました。
　本号では、３月定例会で行われた令和５年度予算審議の様子を中心にお届けします。３月定例会
では、少子高齢化が急速に進展する中、未来の呉市のためにどのような施策に注力していくべきか、
多様な観点から議論されました。
　創刊 7 年目を迎える議会広報紙「チーム議会くれ」は、今後も呉市議会と呉市民との懸け橋として、
議会活動をよりわかりやすくお伝えしていきますので、これからもご愛読ください。

優しい声かけができる保育士さん“ ”
▪将来の夢は、小さい子と関わることが大好きなので保
育士になることです。私が保育園に通っていたとき、困っ
ているといつも担任の先生が優しく声をかけて助けてく
れました。私もいつか困っている子に優しい声をかけて
あげられる優しい保育士になりたいです。

▪今、社会科や総合的な学習の時間で呉のよいところを
たくさん学んでいます。私たちの住んでいる安登は、自
然が多くあり、人がとても優しいまちです。そんなすて
きなまちであることを保育士になって次の世代にも伝え
ていきたいです。

～ 私の夢・呉市の将来 ～

安登小学校

6 年生　大
おお

藤
ふじ

　碧
あ

珠
ず

 さん
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